
 
ATA Nº 07/2023 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO SUL DA BAHIA - UFSB, REALIZADA 
EM 16/08/2023. 
  
  
  

Joana Angélica Guimarães da Luz (Reitora - Presidente da sessão), Pró-Reitores 
(as): Francismary Alves da Silva (PROPA), Márcio Augusto Vicente de Carvalho 
(PROGEAC - suplente), Franklin Matos Silva Júnior (PROPLAN), Hamilton 
Richard Alexandrino Ferreira dos Santos (PROEX), Maria do Carmo Rebouças 
da Cruz Ferreira dos Santos (PROPPG), Cláudia Denise da Silveira Tondolo 
(PROGEPE). Decanos (as): Fernando Mauro Pereira Soares (IHAC-CJA), Raonei 
Alves Campos (CFTCI), João Carlos Medeiros (CFCAF - suplente), Silvia Kimo 
Costa (CFPPTS), Francisco de Assis Nascimento Júnior (IHAC-CSC), Juliana 
Pereira de Quadros (CFCAM - suplente), Luciana Beatriz Bastos Ávila (CFCHS), 
Lívia Santos Lima Lemos (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS), 
Frederico Monteiro Neves (CFDT), Representações: Álamo Pimentel Gonçalves 
da Silva. Felipe Soares de Moraes (Representante Discente-CSC). Pauta: 1. 
Aprovação de ata: 1.1 Ata 12/07/2023; 2. Expediente. 3. Ordem do dia: 
3.1 Prestação de contas e encerramento da Viagem Internacional da Profa. 
Joana Guimarães, Reitora da UFSB, para Angola, no período de 09/07 a 
19/07/2023, para Visita Técnica na Universidade Agostinho Neto - UAN. (Proc. 
23746.004262/2023-20), Proponente: Reitoria; 3.2 Solicitação de Composição de 
Comissão para Estudo e Proposição de Minuta de Resolução de GECG. (Proc. 
23746.007523/2023-63), Proponente: PROGEPE; 3.3 Ratificação da filiação da 
Universidade Federal do Sul da Bahia (UFSB) como socioinstitucional no 
quadro associativo da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições 
Federais de Ensino Superior (ANDIFES). (Proc. nº 23746.007591/2023-22), 
Proponente:  Reitoria; 3.4 Minuta de Resolução que institui e dispõe sobre a 
Política de Economia Solidária da Universidade Federal do Sul da Bahia. (Proc. 
23746.006093/2023-62), Proponente:  PROEX, Relatoria: Lívia Santos Lemos; 3.5 
Viagem Internacional da Profa. Joana Guimarães, Reitora da UFSB, para Roma, 
no período de 18/09 a 23/09/2023, para o Encontro entre Reitores de 
Universidades Latino-Americanas e Caribenhas e o Papa Francisco. (Proc. 
23746.006997/2023-98), Proponente: Reitoria, Relatoria: Silvia Kimo Costa; 3.6 
Proposta de Concessão de Título de Doutor Honoris Causa ao Sr. Pedro Paulo 
Soares Pereira Lima, “O Mano Brown”. (Proc. 23746.007544/2023-89), 
Proponente: Reitoria, Relatoria: Francisco de Assis Nascimento Júnior 4. O que 
ocorrer. 1. Aprovação de atas: Ata aprovada. 2. Expediente: 2.1 Representação 
Discente: Felipe Moraes (Representante Discente-CSC) relatou que a Comissão de 
Criação das Linhas Universitárias para UFSB enviará para a Secretaria de Mobilidade 
e Concessões de Segurança e Defesa Civil, a pedido do Secretário, um relatório sobre 



o que foi concretizado na criação das 2 linhas universitária para a UFSB–CSC, uma 
saindo do centro e outra da orla. Tem ainda muitas demandas a serem supridas, ainda 
alguns bairros que estão descobertos, principalmente cerca de 10 bairros dentro do 
Baianão. O Objetivo central desse relatório é elencar o que está dando certo, o que 
não está e o que pode ser melhorado para que esse serviço prestado pela Viação 
Cidade Porto Seguro seja continuado em conformidade com as necessidades dos 
estudantes. Elencou também outras necessidades tais como: sinalização em frente 
ao Campus, ponto de ônibus, quebra mola, faixa de pedestre, iluminação, 
principalmente na entrada do CSC. Solicitou também integração do passe estudantil, 
pois tem estudantes que moram em Arraial d’Ajuda que pegam cerca de 4 conduções 
para vir ao Campus, que com o auxílio da PROAF não é suficiente para custear todas 
essas locomoções. Solicitou apoio da PROAF para entender o motivo pelo qual esses 
estudantes estão com dificuldades de acesso ao Campus. Enfatizou novamente sua 
fala recorrente sobre o atraso do ônibus escolar no horário noturno, todos os dias, em 
cerca de 2 horas. Ressaltou que vem pontuando essa situação de desde o início do 
ano e parece que se “normalizou”, porque no CSC parece que não há preocupação 
com a situação, sobre os impactos que causa aos estudantes. Prof. Álamo Pimentel 
(Representante-Docente), justificou as ausências nas reuniões do CONSUNI, pois as 
aulas dos PPGs coincidem com o mesmo horário/dia do CONSUNI e não pode ser 
alterada. Relatou que os seus informes terão algum delay (atraso). Cumprimentou a 
Prof. Luciana Ávila e Fernanda Lunkes por estarem compondo este Conselho, agora 
na condição de Decana e Vice-Decana do Centro de Formação em Ciências Sociais 
Humanas. No dia 16/06/2023, o sindicato promoveu uma Roda de Conversa sobre 
Assédio na Universidade, com a participação das professoras Carolina Bessa, Dodi 
Leal, Roccio Alvarez, Sheyla Sales, professor Leonardo Moraes e as estudantes: 
Camila Pereira, Claudia Leni e Renata Brisa. Esse evento foi muito importante pois 
destacou um tema muito importante, que está presente em nossa vida e nossos 
conflitos cotidianos. Tivemos ainda o lançamento do livro “Diásporas da educação 
superior no presente” da minha autoria, no Colégio Universitário, como forma de 
comemoração dos 10 anos da aprovação da lei de criação da nossa universidade. No 
último dia, 11 de agosto de 2023, sexta-feira passada, tivemos uma importante 
assembleia em que houve uma recomposição da nossa diretoria sindical, com a saída 
de companheiras, que precisaram que estão precisando concluir seus doutorados e 
a chegada de novas companheiras, as professoras Gabriela Andrade e a Lilian dos 
Prazeres. Além disso, discutimos também sobre os espaços de trabalho docente e 
saúde do trabalhador e da trabalhadora. Estamos compondo uma agenda de 
discussão para os próximos meses, pois entendemos que esse é um tema aí que está 
muito presente também na nossa vida. 2.2 Decanatos: A Profa. Lívia Lemos (IHAC-
CPF) registrou o acontecimento do I Seminário da Licenciaturas Interdisciplinares do 
Campus Paulo Freire – CPF, nos dias 01 a 03 de agosto de 2023. Agradeceu a 
presença de todos no evento e informou que este teve cerca de 1000 participantes, 
em sua grande maioria de escolas de ensino médio da região. O Prof. Fernando 
Soares (IHAC - CJA) relatou problemas recorrentes com o transporte coletivo dos 
alunos no CJA, pois ora o ônibus sai antes do horário acordado, ora passa cerca de 
uma hora após, o que ocasiona transtornos no campus para os alunos que dependem 
do último período para retornar para as sus residências.  Considerando que o 
transporte público na região está problemático, sugeriu uma ação conjunta da Reitoria 
e a Comissão Gestora do Campus, com a finalidade de conversar com os 
responsáveis por esse transporte e fazer os alinhamentos devidos de ambos os 
municípios, Itabuna – Ba e Ilhéus - Ba. A Profa. Joana Guimarães (Reitora – 



presidente da sessão) informou que já foi encaminhado um ofício para a Secretaria 
de Transporte e para as prefeituras relatando os fatos ocorridos e pedindo melhorias, 
mas a situação é persistente. Ela reforçou que a Reitoria está disponível para um 
pleito junto às prefeituras e a Secretarias de Transportes, com a finalidade de minorar 
essas situações.  O Prof. Frenando Soares (IHAC - CJA) elogiou a solução dada em 
relação à iluminação na entrada do CJA, afirmando que melhorou muita a situação 
dos estudantes e que só ficou faltando a sinalização do asfalto com faixa de pedestre. 
A Profa. Joana Guimarães (Reitora – presidente da sessão) comentou que a UFSB 
passou 04 anos de demandas represadas e que ao passo que os recursos estão 
sendo liberados, essas demandas estão sendo sanadas. Objetivo é que sejam 
resolvidas com maior brevidade possível e que já se tem muitos processos de licitação 
e de contratação em andamento. 2.3 PROAF: ausente. 2.4 PROEX: O Prof. Richard 
Hamilton (Pró-Reitor) informou que foi o “GIRO PROEX” no final do Mês de julho e 
agosto nos três Campi. Enfatizou que a ação foi um sucesso, pois possibilitou 
compartilhar o diagnóstico interno realizado pela PROEX para os Campi. Agradeceu 
a presença de todas as pessoas que participaram: coordenações, decanatos, 
discentes, TAEs, sindicatos. Informou que em breve haverá outra edição. 2.5 PROPA: 
Profa. Francismary Silva (Pró-Reitora) informou que já assinou a portaria que irá 
regulamentar o levantamento de inventário de patrimônio móvel da Universidade e 
que será publicada na segunda-feira (21/08/2023). A partir dessa data e durante a 
realização desse procedimento não será possível movimentar o mobiliário e nem 
fazer requisições patrimoniais. Enfatizou que o setor que necessitar de alguma 
movimentação patrimonial que a faça até a sexta-feira (19/08/2023).  A PROPA em 
conjunto com a DINFRA irá realizar uma visita aos Campi, iniciando pelo CJA no dia 
18/08/2023, com a finalidade de realizar visitas técnicas e com as comissões 
gestoras. Conforme a Reitora já mencionou a PROPA está em processo de 
consolidação dos processos de compras, de contratações e do recurso que foi 
descentralizado pelos Decanatos. Serão abertos 28 processos, além dos 15 
processos que já estão em andamento e, por isso solicitou atenção aos Decanos e 
aos Gestores, porque será necessário assinar os DFDs no sistema para compro as 
equipes de planejamento. Lembrou aos Decanos que eles não devem compor a 
Equipe de Planejamento. Em relação à fala do Prof. Frenando Soares (IHAC-CSC) 
relatou que assim que foi detectado a retirada da faixa de sinalização de frente à 
CEPLAC foi entrado em contato com o DNIT e eles nos informaram, que estão 
realizando uma obra que assim que for finalizada será colocada novamente. 
Ressaltou foi indicada a importância dessa sinalização pelos motivos que já foram 
mencionados por este Decano, principalmente pelos riscos durante o período noturno. 
Em relação à iluminação no CJA, informou que foram realizados reforços e reparos 
nos postes na entrada do campus. Em relação à fala do Felipe Soares (Representante 
discente - CSC), informou a que parte externa do CJA é de responsabilidade da 
Prefeitura de Porto Seguro, assim como à do CSC é de responsabilidade do DNIT. 
Sendo assim, com a finalidade de resolver problemas entramos contato com estes 
entes públicos para realizar às tratativas necessárias e relatar as questões que 
precisam de atenção. 2.6 PROPLAN: Franklin Matos (Pró-Reitor) relatou que no dia 
07 de agosto de 2023 foi encaminhada a proposta orçamentária de 2024 da UFSB 
para o Ministério da Educação consolidar e enviar para o Congresso Nacional. 
Informou que o nosso orçamento assim como da maioria das universidades teve seu 
orçamento cortado para 2024 em relação a 2000, cerca de 46.000.000,00. Então o 
referencial de 2024 é menor que 2023, mas temos a expectativa de que nossa Reitora 
juntamente com a ANDIFES lute junto ao Congresso Nacional para que possamos ter 



uma melhoria orçamentária. Foi anunciado recentemente o PAC para as 
universidades públicas no qual foi destinado para as universidades públicas 4,5 
bilhões de reais, sendo 1,5 bilhão são para os hospitais e, possivelmente, 3 bilhões 
para as universidades públicas que devem ser disponibilizados em 2024. Informou 
que nos dias 28 a 30 de novembro a UFSB sediará o FORPLAD, na cidade de 
Itabuna-Ba e convidou a todos a participar. 2.7 PROGEPE: Cláudia Tondolo (Pró-
Reitora), lembrou aos gestores que nos dias 29 a 31 de agosto de 2023 acontecerá 
o I Seminário de Governança Pública da UFSB. Este evento é de grande relevância 
e é muito importante a participação de todos. 2.8 PROGEAC: O Prof. Márcio Carvalho 
(Pró-Reitor - suplente) informou que a PROGEAC recebeu 39 PPCs para análise e 
que ainda restam 8 a serem entregues. Por isso reforçou o pedido que os Decanos 
juntamente com as suas coordenações que os entregue com maior brevidade 
possível e ressaltou que a Diretoria de Aprendizagem continua à disposição para 
ajudá-los no que for necessário. Os PPCs que mais demorarão são os da área de 
Ciências, porque ela estava sem representação na Câmara de Graduação. O número 
de evasão caiu para próximo ao valor que se tinha antes da pandemia. Foram 360 
estudantes evadidos no quadrimestre. O edital de transferência externa, portador de 
diploma e reingresso tem sido cada vez mais bem-sucedido.  Forma 376 estudantes 
novos.   2.9 PROPPG: sem informes 2.10 CES: ausente. 2.11 REITORIA: A Profa. 
Joana Guimarães (Reitora – Presidente da sessão) informou que participou de 
reuniões no MEC para tratar das questões relativas à liberação das 300 vagas que a 
UFSB tem direito a receber de acordo com a lei de criação. A Secretária e Gestor de 
Recursos Humanos do MEC garantiu que ainda receberemos essas vagas, mas como 
esse ano o MEC, assim como todos os ministérios ainda estão sendo recompostos, 
certamente esse ano será difícil alguma liberação, pois ainda estamos sob a lei do 
teto de gastos, porque o arcabouço fiscal ainda não foi votado. Tem-se a expectativa 
de 623 vagas para docentes e o mesmo número para técnicos da UFSB serão 
liberadas.  Um outro ponto discutido no MEC foi a temática relativa a recursos, que já 
se tem a expectativa de liberação de verbas, retomada das obras de Porto Seguro, 
com prioridade de finalizá-la, pagamento das obras finalizadas em Itabuna e Teixeira 
de Freitas, sendo que nesta tem a construção da subestação. Franklin relatou sobre 
a redução dos recursos orçamentários, isso aconteceu com 53 das 69 universidades 
e está sendo discutido com o MEC. No PAC estão previstas obras para as 
universidades e as nossas prioridades serão as obras de Teixeira de Freitas e Porto 
Seguro, com a expectativa de que já possamos retomar no final deste ano ou no início 
do próximo. Espera-se também iniciar o processo de construção de espaços 
destinados aos restaurantes universitários para os 3 Campi. Enfatizou que essas 
ações não foram concretizadas antes devido às dificuldades enfrentadas nos últimos 
06 anos. Relatou que participou em Salvador de reunião com a bancada de deputados 
da federais da Bahia, com a finalidade de discutir emendas e reforçar o orçamento da 
UFSB. Explicou sobre a importância dessas emendas, que ano passado a UFSB 
recebeu 3.000.000,00 de reais e citou que é com esse tipo de recursos que está 
sendo utilizado para a compra de equipamentos e para melhoria dos laboratórios.  3 
ORDEM DO DIA: 3.1 Prestação de contas e encerramento da Viagem 
Internacional da Profa. Joana Guimarães, Reitora da UFSB, para Angola, no 
período de 09/07 a 19/07/2023, para Visita Técnica na Universidade Agostinho 
Neto - UAN. (Proc. 23746.004262/2023-20), Proponente: Reitoria. A Profa. Joana 
Guimarães (Reitora – Presidente da sessão) relatou que no período de 09 a 19 de 
julho de 2023 realizou uma Visita Técnica na Universidade de Augustino Neto, a qual 
recentemente a UFSB celebrou um Acordo de Cooperação Técnica Internacional. Na 



oportunidade também visitou a Universidade de Luanda, com a qual concretizamos o 
acordo de cooperação no momento das visitas e reuniões. Explicou que essa visita 
técnica foi de relevância para a UFSB, pois as visitas realizadas proporcionaram o 
contato com diversos professores e estudantes, inclusive na Universidade de 
Agostino Neto houve um momento de interação entre os professores da UAN e da 
UFSB, realizada remotamente, no qual houve várias proposições de colaborações, 
principalmente das pessoas com intenção de virem para UFSB, porque eles possuem 
um déficit no quesito de cursos de mestrado e doutorado. Há também estudantes de 
graduação que querem vir fazer uma etapa dos seus aqui na Universidade. Relatou 
que tem a finalidade de ter professores africanos que possam fazer um trabalho 
conjunto, em especial com as nossas licenciaturas na parte de história da África, com 
o intuito de suprir o déficit dessa temática em nossos currículos. Relatou que desde o 
primeiro mandato na UFSB sempre achou de grande importância ter uma relação 
mais próxima com países da América Latina e países africanos.  Informou que já 
conversou com a Profa. Maria do Carmo (PROPPG) sobre a possibilidade de 
fazermos um edital de professor visitante para que os cursos de pós-graduação 
possam pensar em perfis de professores de interesse dos cursos para vir para o 
Brasil, com o intuito de termos pelo menos um professor visitante por curso. 
Encaminhou-se para votação. Aprovado. 3.2 Solicitação de Composição de 
Comissão para Estudo e Proposição de Minuta de Resolução de GECG. (Proc. 
23746.007523/2023-63), Proponente: PROGEPE.  Cláudia Tondolo (PROGEPE) 
explicou que o encaminhamento dessa proposta é em atendimento ao artigo 76 da lei 
8112/90. Divido às reiteradas demandas recebidas, tornou-se necessário que uma 
resolução que estabeleça os critérios e parâmetros para que se possa efetivamente 
pagar a gratificação por encargo de curso ou concurso, conforme os nossos limites 
orçamentários da instituição. Informou os nomes indicados para composição dessa 
Comissão, conforme sugestão que conta no processo. A Profa. Joana Guimarães 
(Reitora - presidente da sessão) enfatizou que esse ponto é mais uma comunicação 
a este Conselho sobre a constituição de Comissão para fazer uma proposição de 
resolução que disciplinará esse assunto. Aproveitou a temática para falar sobre a 
carga horária docente que também necessita de compor Comissão para 
regulamentação dessa temática. Encaminhou-se para votação. Aprovado 3.3 
Ratificação da filiação da Universidade Federal do Sul da Bahia (UFSB) como 
socioinstitucional no quadro associativo da Associação Nacional dos 
Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (ANDIFES). (Proc. nº 
23746.007591/2023-22), Proponente:  Reitoria. A Profa. Joana Guimarães (Reitora 
- presidente da sessão) informou que a UFSB  é filiada a ANDIFES desde 2015 e que 
essa ratificação se faz necessário  em atendimento aos novos requisitos para se 
associar à ANDIFES, estipulados após as alterações estatutárias que ocorreram no 
regulamento desta Associação ano passado, que exige que as universidades 
associadas tenham a sua filiação autorizada em Conselho Universitário, com o intuito 
de que essa decisão seja colegiada e não uma decisão singular o do Reitor/a. 
Encaminhou-se para votação a autorização deste Conselho para a continuidade da 
filiação da UFSB na ANDIFES. Aprovada por unanimidade.  3.4 Minuta de 
Resolução que institui e dispõe sobre a Política de Economia Solidária da 
Universidade Federal do Sul da Bahia. (Proc. 23746.006093/2023-62), 
Proponente:  PROEX, Relatoria: Lívia Santos Lemos. A Profa. Lívia Lemos (IHAC-
CPF) fez a leitura de seu parecer, apresentou os principais aspectos do processo e 
parabenizou a PROEX e, mais especificamente, a Comissão de Políticas de 
Economia Solidária, pela elaboração da resolução. Considerando que a resolução se 



enquadra na legislação nacional vigente e que as sugestões deste parecer não 
alteram a estrutura da proposta apresentada, deu-se o parecer favorável à aprovação 
da proposta. O Prof. Hamilton Richard (PROEX) agradeceu à Profa. Lívia Lemos 
(IHAC-CPF) pelo parecer e concordou sobre as observações feitas em relação à 
abrangência da UFSB, em relação uma universidade federal que articula 
nacionalmente como órgão federal. Informou que é necessário alteração os dados 
relativos à construção e correção ortográfica sugerida. Ressaltou a importância do 
debate sobre políticas de economia solidária, moedas sociais e integração da UFSB 
com as comunidades locais. Ela comemorou o progresso na criação e implementação 
dessas políticas na UFSB, algo valorizado por todas as partes envolvidas, incluindo 
órgãos de apoio ao desenvolvimento solidário na região sul e extremo sul. A 
aprovação dessa resolução representa um marco significativo não apenas para a 
universidade, mas também para sua influência positiva na comunidade externa, 
demonstrando seu papel orientador e contributivo para a sociedade em geral. Então, 
agradeceu pelas orientações extremamente pertinentes. Encaminhou-se para 
votação. Aprovado. 3.5 Viagem Internacional da Profa. Joana Guimarães, Reitora 
da UFSB, para Roma, no período de 18/09 a 23/09/2023, para o Encontro entre 
Reitores de Universidades Latino-Americanas e Caribenhas e o Papa Francisco. 
(Proc. 23746.006997/2023-98), Proponente: Reitoria, Relatoria: Silvia Kimo 
Costa A Profa. Joana Guimarães (Reitora - presidente da sessão) apresentou o 
pedido de afastamento para viagem internacional, no período de 18 a 23 de setembro 
de 2023 com a finalidade de participar do Encontro entre Reitores de Universidades 
de Latino-americanas e Caribenhas com o Papa Francisco. Ressaltou que esse 
seminário é promovido pelo Vaticano, intitulado “Organizando a Esperança”  objetiva 
discutir com as Universidades Latino-americanas e Caribenhas com a finalidade de 
discutir questões pertinentes a estes países, com grupo de trabalho todos os dias e 
seminário com grupos de trabalho para discussões de várias temáticas. Sílvia Kimo 
(CFPPTS), realizou a leitura parecer favorável, apresentou o  que foi pontuado pelo 
parecer técnico emitido pela assessoria de relações internacionais de trata-se de 
missão Internacional da magnífica reitora para fins de acompanhamento da emissão 
ampla de dirigentes de universidades públicas e privadas com fins meritórios e 
discussão de temas relevantes e fortalecimento de uma de liderança religiosa global 
que respeite o fundamento da diversidade política, econômica e social nos estados e 
nações mundiais, sendo, portanto, de grande importância a participação da Magnífica 
Reitora na missão supracitada.  e muito parecer favorável. A Profa. Maria do Carmo 
(PROPPG) corroborou com a importância da participação da Reitora nesse evento e 
falou que ao se observar esse cenário Internacional, esse convite é um 
reconhecimento da trajetória e da posição da Reitora dentro do da ANDIFES. Um 
reflexo do compromisso com a internacionalização da universidade mais vinculada ao 
eixo sul. E o Vaticano, na pessoa do Papa Francisco, tem protagonizado agendas e 
as discussões mais radicais do ponto de vista da visão de mundo, de sociedade, de 
desenvolvimento, enfim, desenvolvimento, sustentável, dentre outros. Portanto, 
participar desse evento no Vaticano é de extrema importância, pois oferece à 
universidade a oportunidade de contribuir com essas discussões, tanto no contexto 
latino-americano e caribenho, quanto trazendo perspectivas valiosas para as grandes 
discursões em andamento. Encaminhou-se para votação. Aprovado. 3.6 Proposta de 
Concessão de Título de Doutor Honoris Causa ao Sr. Pedro Paulo Soares 
Pereira Lima, “O Mano Brown”. (Proc. 23746.007544/2023-89), Proponente: 
Reitoria, Relatoria: Francisco de Assis Nascimento Júnior. A Profa. Joana 
Guimarães (Reitora - presidente da sessão) informou que este ponto de pauta trata 



da proposta de concessão do título de doutor honoris causa para Pedro Paulo Soares 
Pereira Lima, mais conhecido como Mano Brown, uma que se refere a alguém que 
tem grande relevância, especialmente junto à juventude brasileira. Informou que a 
Reitoria está preparando uma lista com várias pessoas qualificadas e com 
proximidade com a UFSB para receber para tal honraria. A intenção é envolver os 
decanatos, professores, pesquisadores e demais membros da universidade na 
indicação de pessoas que merecem esse reconhecimento. O Prof. Francisco de Assis 
(IHAC - CSC) fez a leitura do parecer que destaca a importância de Mano Brown 
como ícone cultural brasileiro, ressaltando sua trajetória de vida insurgente e seu 
papel como rapper e integrante fundador do grupo Racionais MC's. A análise aborda 
três aspectos principais: educação, cultura e representatividade. No contexto da 
educação, o parecer destaca a relevância da abordagem de Mano Brown para jovens 
em idade de formação escolar, especialmente na região do Capão Redondo, em São 
Paulo. São mencionados desafios enfrentados pela população local, como a falta de 
acesso à educação formal. Em relação à cultura, o parecer destaca o papel de Mano 
Brown em questionar a visão da sociedade sobre a escola e aborda a influência da 
mídia na formação de identidade e pensamento. A análise aponta que Mano Brown 
representa e dialoga com uma camada da população que enfrenta desafios 
relacionados à educação e ao mercado de trabalho. Quanto à representatividade do 
título de doutor honoris causa, o parecer enfatiza que a concessão desse título à Mano 
Brown representa um sinal de reconhecimento e um caminho diferente para a 
juventude das comunidades periféricas. Destaca-se a importância de valorizar a 
contribuição do hip-hop e da cultura de rua na Bahia, assim como a relevância da 
universidade como espaço de diálogo cultural. O parecer conclui com um 
posicionamento favorável à aprovação da proposta de concessão do título de doutor 
honoris causa a Mano Brown pela UFSB, ressaltando a importância do 
reconhecimento do trabalho do artista e sua influência na formação de identidade e 
consciência política. O Prof. Frederico Neves (CFCDT) parabenizou o Prof. Francisco 
de Assis (IHAC - CSC) pela relatoria e destacou a importância de quebrar os "muros" 
da universidade para se aproximar da sociedade. Ele elogiou o diálogo proporcionado 
na relatoria, que incluiu autores como Mano Brown, ressaltando a essência da UFSB 
em ter uma forte ligação com a sociedade, especialmente os grupos excluídos. O 
título honoris causa é visto como uma forma de remover barreiras construídas ao 
longo dos séculos e de promover uma maior integração. Finalizou a sua fala 
parabenizando pela proposição do título. A Profa. Maria do Carmo (PROPPG) falou 
que o título de Doutor(a) Honoris Causa é concedido a personalidades nacionais e 
estrangeiras, que se tenha distinguido pelo saber e/ou pela atuação, em prol do 
desenvolvimento das Ciências, das Letras, das Artes, da Educação, da Cultura, da 
Tecnologia e Inovação, das Políticas Públicas, dos Direitos Humanos, do 
Desenvolvimento Social ou do Meio Ambiente, cuja contribuição seja ou tenha sido 
de alta relevância para o País ou para a humanidade. Mano Brown é uma figura 
relevante para a cultura e as artes no Brasil. O memorial produzido pela PROEX e 
Reitoria largamente evidenciam que Mano Brown atende aos requisitos para 
recebimento dessa galhardia e informa a este CONSUNI que o pensar fazer de Mano 
Brown, conhecido através de suas composições, seus raps e suas opiniões – são a 
práxis e a teoria no sentido freiriano que transformam o país e, por isso mesmo 
fundamentam a concessão do título. Lembrou que vivemos na contradição. A 
universidade é um aparelho ideológico colonial e não à toa a área da educação 
superior, espaço privilegiado de produção e reprodução de saberes e de formação da 
elite intelectual do nosso país, ainda é ocupada majoritariamente por homens e 



mulheres brancos – em que pese negras e negros constituam a maioria da população 
do país –, e prevalece uma política insidiosa epistemicida que ainda organiza o 
sistema de educação brasileiro. Hoje vive-se um contexto de retomada da política de 
educação superior como um vetor de redução das desigualdades e desenvolvimento 
do país. A redução das desigualdades passa pela educação e só será completa com 
o acesso e a garantia de permanência dos jovens historicamente vulnerabilizados que 
no Brasil tem gênero e raça (IPEA). Ter um diploma ainda faz a diferença em termos 
de empregabilidade e renda (IBGE). Mas só o financiamento e retomada das políticas 
anteriores não vai resolver nosso problema. A universidade precisa fazer mais. A 
universidade precisa se comprometer com uma política radical de inclusão. Então 
quando concedemos esse título ao Mano Brown a UFSB dá uma pista sobre como 
deve ser a estratégia de retomada da política de ensino superior no Brasil. Como bem 
registrado pelo relator quando registra que a concessão desse título ao Mano Brown 
é um sinal para a comunidade jovem do Baianão de que a UFSB lhes pertence, 
quando concedemos esse título a Mano Brown, nós dizemos aos jovens negros, 
indígenas, quilombolas, trans, PCD e pobres que nós os valorizamos, que nós 
queremos nas nossas universidades os Browns, as Browns do nosso território. Esse 
seria o primeiro passo para retomada de uma política de educação superior realmente 
inclusiva, racialmente justiça e pluriepistêmica. Encaminhou-se para votação. 
Aprovado. A Profa. Joana Guimarães (Reitora - presidente da sessão) informou que 
estão planejando a entrega do título honoris causa ao Mano Brown e que já estão em 
contato com ele para definir a data, que provavelmente será nas primeiras semanas 
de novembro, uma data simbólica para o povo preto. A cerimônia provavelmente 
acontecerá no Teatro Candinha Dória, devido à grande audiência esperada. Todos 
serão convidados para o evento. O Prof. Frederico Neves (CFCDT) sugeriu que para 
entrega do Título seja incluído os estudantes dos Campi. A Profa. Joana Guimarães 
(Reitora - presidente da sessão) afirmou que intenção é que venham delegações de 
todos os Campi. Felipe Moraes (Representante Discente-CSC), reclamou da falta de 
representatividade estudantil na no evento em Brasília em Comemoração aos 10 anos 
da UFSB. A Profa. Joana Guimarães (Reitora - presidente da sessão) reconheceu a 
falha e que essa situação não se repetirá.   4. O que ocorrer. Não Houve. Eu, Núbia 
Pereira da Silva Alves, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos 
Superiores, lavrei a presente ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos(as) 
assinada, ressaltando que todos os conteúdos debatidos, assim também como as 
referidas informações dos processos que constam na pauta desta reunião, possuem 
registros em meio eletrônico, disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 
12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 14 de setembro de 2023. 

  
  
  

 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO 
E CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 27/09/2023

ATA Nº 1171/2023 - SCS (11.01.15.09) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 03/10/2023 15:55 )
ALAMO PIMENTEL GONCALVES DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IHAC-SC (11.01.06.03)

Matrícula: ###438#7

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 15:35 )
CLAUDIA DENISE DA SILVEIRA TONDOLO

PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROGEPE (11.01.03.01)

Matrícula: ###615#9

 (Assinado digitalmente em 03/10/2023 10:04 )
FERNANDO MAURO PEREIRA SOARES

DIRETOR - TITULAR

IHAC-JA (11.01.05.03)

Matrícula: ###223#1

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 17:10 )
FRANCISCO DE ASSIS NASCIMENTO JUNIOR

DIRETOR - TITULAR

IHAC-SC (11.01.06.03)

Matrícula: ###859#8

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 16:05 )
FRANCISMARY ALVES DA SILVA

PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROPA (11.01.03)

Matrícula: ###323#5

 (Assinado digitalmente em 02/10/2023 17:02 )
FRANKLIN MATOS SILVA JUNIOR

PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROPLAN (11.01.67)

Matrícula: ###558#3

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 16:13 )
FREDERICO MONTEIRO NEVES

DIRETOR - TITULAR

CFDT (11.01.07.08)

Matrícula: ###506#3

 (Assinado digitalmente em 01/10/2023 13:39 )
HAMILTON RICHARD ALEXANDRINO FERREIRA 

DOS SANTOS
PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROEX (11.01.02.01)

Matrícula: ###269#3

 (Assinado digitalmente em 04/10/2023 10:12 )
JOANA ANGELICA GUIMARAES DA LUZ

REITOR

 (Assinado digitalmente em 03/10/2023 10:20 )
JOAO CARLOS MEDEIROS

DIRETOR - SUBSTITUTO

CFCAf (11.01.05.02)

Matrícula: ###993#9

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 15:29 )
JULIANA PEREIRA DE QUADROS

DIRETOR - SUBSTITUTO

CFCAM (11.01.06.01)

Matrícula: ###728#4

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 15:30 )
LIVIA SANTOS LIMA LEMOS

DIRETOR - TITULAR

IHAC-PF (11.01.07.02)

Matrícula: ###569#6

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 16:48 )
LUCIANA BEATRIZ BASTOS AVILA

DIRETOR - TITULAR

CFCHS (11.01.06.02)

Matrícula: ###865#6

 (Assinado digitalmente em 03/10/2023 10:07 )
MARCIO AUGUSTO VICENTE DE CARVALHO

PRO-REITOR(A) - SUBSTITUTO

PROGEAC (11.01.04)

Matrícula: ###923#0



 (Assinado digitalmente em 04/10/2023 18:21 )
MARIA DO CARMO REBOUCAS DA CRUZ 

FERREIRA DOS SANTOS
PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROPPG (11.01.21)

Matrícula: ###805#8

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 16:35 )
RAONEI ALVES CAMPOS

DIRETOR - TITULAR

CFTCI (11.01.05.01)

Matrícula: ###823#4

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 16:54 )
SILVIA KIMO COSTA

DIRETOR - TITULAR

CFPPTS (11.01.05.09)

Matrícula: ###682#0

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 16:11 )
WILLIAM RODRIGUES DE FREITAS

DIRETOR - TITULAR

CFS (11.01.07.01)

Matrícula: ###650#0

Visualize o documento original em  informando seu número: , ano: , https://sig.ufsb.edu.br/documentos/ 1171 2023
tipo: , data de emissão:  e o código de verificação: ATA 27/09/2023 24fb781209

https://sig.ufsb.edu.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf

